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    【编者按】 今年是新中国成立70周年，是决胜全面建成小康社会的关键之年。来自全国的5 000余名两会

代表委员齐聚北京，为发展谋大计，为兴业献良策。肩负行业发展新使命的会计行业代表委员们继续坚持知行

合一主动担当作为，在深入基层调研后，提出了多份有关行业及经济社会发展的建议、提案。本刊分两期刊发

对行业代表委员的采访报道。

胡少先：发挥专业优势 建言行业发展

全国人大代表、天健会计师事务所

首席合伙人胡少先一直坚持“对党忠诚、

为国分忧、为民履职”的原则，立足专

业，踏实提建议、谨慎履职责，今年全国

两会期间，他提交了多份促进行业健康

发展的建议。 

将会计学提升为一级学科

会计，是以货币计量一个实体经济

工作的经过和结果。既是一个经济信息

计量系统，又是一项经济管理活动。经

济越发展，会计越重要。在我国现行的

教育体系中，会计学是“管理学学科门

类”之中“一级学科工商管理”之下的二

级学科，与“企业管理”“旅游管理”“技

术经济及管理”等学科并列。胡少先认

为，目前将会计学划在“二级学科”，这

不仅缺乏科学性，更是降低了会计的地

位，影响会计社会功能和作用的发挥。 

一是不符合学科的科学设置。2018

年政府会计准则发布后，会计学不只是

面向工商企业，还含有政府会计、非营

利组织会计、环境会计、人力资源会计

等，且政府会计准则与企业会计准则一

本刊记者 武献杰■

致。现在的会计学设置于“工商管理”下

二级学科的会计学，横跨公共管理和工

商管理两个一级学科，不利于学科发展，

也不能涵盖会计学所指向的全部领域，

政府会计和非营利组织会计等被严重边

缘化，会计学“家族”被人为割裂，很不

科学。

二是不符合国际惯例。依照国际惯

例，会计学和管理学是同等的学科，会

计学并不在管理学之下，大多数发达国

家（如美国）和香港、台湾地区都将会

计学位列一级学科。特别是，会计作为

一门通用的国际商业语言，需要对等的

国际学科交流，包括会计（审计）准则

的国际趋同等，而作为二级学科的我国

会计学，限制了在国际学科交流中作用

的发挥。

三是不符合数字化社会需求。跨入

新时代的数字化社会，更需要精准数字
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管理，而会计负责提供数字化社会的基

础数据，会计的地位无疑与数据质量关

联，要提高一个社会的数字质量，就必

须把会计工作放在更重要的国家战略层

面去考虑，会计学科地位的矮化，实难

提升数字化社会的数据质量。

四是不利于会计学科的发展与转

型。目前国家科研基金都是按照一级学

科来分配科研项目数量，会计学科的“二

级学科”地位使会计学基础研究的经费

严重不足，会计研究的规模、质量上都

受到一定程度影响，严重影响了会计学

科的发展。

同时不利于会计学科职能转型，近

年来，会计学课类专业（包括财务管理、

审计以及资产评估）的职能发生了根本

性的变化。传统的会计学大多从财务会

计的角度对外提供信息或鉴证，而转型

后的会计学是从管理会计的角度，通过

流程再造和智能化升级，为企业创造新

的价值。作为二级学科，很难主动作为，

顺利担当功能转型升级后的重任。

五是不利于广大会计人的培养管

理。截至2018年10月，我国累计有4 665

万余人报名参加全国会计专业技术资格

考试，通过考试取得会计专业技术资格

已达722万余人，会计专业技术人员总

数已达2 000万人。另外，全国在校就读

会计类专业的大学生为260万余人，约

占在校大学生总数2 695.8万人的10%，

数目庞大。会计类毕业生就业几乎涉及

所有的行业领域、业态模式，对社会和

经济产生广泛的影响。可以预见，这种

需求仍将有增无减，如此庞大的群体亟

需有一个相对独立地位的“一级学科”

来进行对会计人的教学培养与后续管理

的顶层设计。

在我国现行的教育体系中，将厚重

的会计学矮化于工商管理之下，已经严

重落后于时代的发展。因此，胡少先在

《关于将会计学提升为一级学科的建议》

中建议，我国的教育体系要与时俱进，

紧跟新时代中国特色社会主义发展的需

求，适时、科学地调整部分学科设置，当

务之急是将会计学提升为一级学科，给

予会计学一个真正符合其作用的地位，

以便于其国际间的学术交往，加快推动

会计学科的发展及职能转型，切实加强

对广大会计人的培养与管理，不断满足

新时代对数字化社会的需求，进而提高

我国经济建设中的数据质量，维护社会

主义市场经济秩序。

改进企业商誉会计后续计量方法

2015年以来，受并购政策和流动性

环境同时宽松、企业转型预期、市值管

理等多重因素叠加影响，上市公司并购

热情高涨，并购交易活跃。2007年开始

施行的企业会计准则对商誉的后续计量

由分期摊销改为主观成分较大的减值测

试，又在很大程度上推高了商誉，导致

商誉迅速累积。

国际会计准则理事会（IASB）在制

定《国际财务报告准则第3号—— 企业合

并》（IFRS3）时，对商誉的后续计量摒

弃了摊销的做法，而仅采用减值测试方

式。其理论基础在于商誉是一种使用寿

命不确定的资产，并不一定随着时间的变

化而减少，有时甚至是不变或增加。我国

在2007年开始施行的企业会计准则与国

际财务报告准则实现了趋同，对商誉后续

计量采用了与IFRS3一致的做法。

胡少先认为，对商誉的后续计量采

用减值测试有其理论基础，但落到实务

中，受技术上的难度、审计师独立性、

管理层偏向等多重因素影响，执行结果

往往与准则制定者的预期偏离。减值测

试的主观性导致监管部门无法实施有效

监管以控制资本市场整体的商誉减值风

险。就我国资本市场的实际情况来看，

“推高商誉——累积风险——巨额计提

减值”将是一种常态现象，这对维护资

本市场稳定是极其不利的。而恢复分期

摊销商誉的做法，可以有效抑制企业的

盲目并购冲动，防止资产泡沫产生；平

缓消除商誉高估隐患；降低后续计量的

主观性，减少利润操纵机会。

为此，胡少先在《关于改进商誉后

续计量方法的建议》中对恢复分期摊销

商誉的会计处理提出相关建议：

一是加强对商誉摊销的理论基础研

究。会计服务于经济，按照结果导向，在

若干种可选会计处理方法中，应优先考

虑更有利于经济发展的方法。商誉后续

计量采用摊销还是减值测试，争论由来

已久。无论是分期摊销还是减值测试，

都有其一定的理论基础。但从实际执行

结果来看，减值测试存在明显缺陷。如

果准备以分期摊销替代减值测试，有必

要加强对商誉分期摊销的基础理论研

究，夯实商誉摊销的理论基础，为企业

会计准则采用分摊摊销的方法提供充分

的理论依据。

二是积极与IASB磋商。IASB目前

对商誉后续计量采用减值测试的方法并

不是意见一致的，包括最近在考虑重新

引入摊销的可能性。建议我国会计准则

制定部门积极就此事与IASB进行磋商，

力促国际财务报告准则（IFRS）重新引

入商誉摊销。如果IASB仍维持减值的方

法，我国也可以考虑对商誉后续计量采

取与IFRS不一致的处理，这也是有先例

的，如日本在引入IFRS时，仍将商誉摊

销作为对IFRS的修改之一予以保留。

三是尽快变更商誉后续计量方法。

随着我国经济增速放缓、业绩承诺期的

结束，在接下来几年会迎来2015 ~ 2017

这轮并购高潮产生的高商誉的风险集中

爆发。所幸，目前上市公司商誉总额仅

占净资产总额的4.11%，对于资本市场

而言，整体风险尚不算太大。如果等到

累积的商誉金额再上一个层级，处理起

来会更加被动。因此，建议尽快修改商

誉后续计量方法。会计准则的国际趋同

并不完全等同，只要符合中国实际需要

的会计处理方法，仍然应该保留。在具
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体方法上，除了进行分期摊销，建议仿

效其他长期资产，当出现减值迹象时进

行减值测试，即“分期摊销+减值测试”。

因为当商誉的损耗速度快于摊销速度

时，分期摊销并不能彻底解决商誉高估

问题。

完善国有企业改制上市

审计制度安排

国企混改是当前的热点，国有企业

整体上市也是混改的一种重要方式。改

制上市是一个系统工程，需要发行人与

证券公司、会计师事务所、律师事务所、

评估机构等通力合作；同时，从启动到

成功上市是个漫长的过程，短则3 ~ 5

年，长则8~ 10年，个别情形甚至更长。

所以在整个上市过程中，无论是对拟上

市公司、中介机构，或监管部门来讲，都

希望为拟上市公司提供审计服务的会计

师事务所和签字注册会计师能保持连续

性，不要发生变更。

然而财政部、国资委等相关部门对

国有企业的年审会计师事务所的聘任年

限有规定，如《财政部 国资委关于会计

师事务所承担中央企业财务决算审计有

关问题的通知》（财会[2011]24号）中规

定，“会计师事务所连续承担同一家中

央企业财务决算审计业务应不少于2年，

不超过5年；进入全国会计师事务所综

合评价排名前15位且审计质量优良的

会计师事务所，经相关企业申请、国资

委核准，可适当延长审计年限，但连续

审计年限应不超过8年。会计师事务所

连续审计年限按上述规定可以超过5年

的，应当自第6年起更换审计项目合伙

人和签字注册会计师。”地方国资委也因

此制定了相应的规定，如《浙江省国资

委委托中介机构审计管理办法》（浙国

资发[2013]2号）第二十三条规定，“企业

连续聘用同一中介机构（包括其相关成

员单位）负责年度财务会计报告审计原

则上不超过5年。确因申报上市等特殊

原因需延长聘用年限的，由企业提出申

请，报省国资委核准。但签字注册会计

师连续承担同一企业审计业务不得超过

5年。”

实务中，为了符合财政部、国资委

对会计师事务所聘用年限的要求，国有

企业在拟上市过程中可能会遇到变更会

计师事务所的情况，会给国有企业改制

上市工作徒增额外的人力、财务、时间

成本，不利于国有企业改制上市工作的

顺利推进。

胡少先建议，在财政部、国资委关

于会计师事务所承担国有企业改制上市

审计工作年限上，能增加在特定情况下

国有企业选择会计师事务所的例外规

定，即在国有企业改制上市过程中，视

情况可允许国有企业选聘中介机构时突

破上述时限规定。
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封面图片●封面读说 

第七封信：来自曾经开谢的桃花 

—— 致桃花

在春风里舒缓着纤柔的身体，仅有的几日明媚，我可以花多久时间想象你。

我想从水中我的影子上看到你，我能不能向河岸的泥土打探你，过往的行人应曾

见过你，而我昨夜的梦里，有你。

你，熬过怎样的冬夜，邂逅怎样的春风，有没有被娇憨的少女徒手摘了，或者是

被嘤嘤的蜂蝶深情吻过？抑或遭遇疾风暴雨，一夜里落红成泥？

说是思念，爱慕，追忆都好，这一场春风里的我，不曾见那一场春风里的你，轻

轻忘却也一样是日子，也一样有未来，也一样是满枝的子实，偏要记得，偏要寻找，偏

要含泪渴慕，犹如嬉闹的少女群中，藏了个浣纱溪边黄昏后的哀愁。

山岳长青，花期短暂。

青山珍惜每一季桃花，桃花珍惜每一个昼夜。世界一沧桑，正如桃花一开，复又

一谢。喋喋不休追问前生，与默然无语沉醉东风，哪个是本心，哪个是智慧？

在同一条河畔，同一座山坳里，我知你曾经来过，你却不知我会念着你。

如此并无回响的念念不忘，譬如沉入长河的一粒泥土，有自由，有自在，却不免

归于沉寂，并无一个喜相逢的团圆结果。

世间万物大多如此，因不重要，果不重要，中间历练反而是最要紧的。

王枰  

封面图片：西陵峡
（供稿：全景网）
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